El LEADER y el movimiento asociativo de la Comarca de la Sidra Los inicios del asociacionismo en la Comarca de la Sidra

Dificultades

La realidad del asociacionismo es muy compleja por variedad temática, por la diversidad de intereses o por la propia estructura de las entidades. Quizás por ello debo adelantar ya que no puedo representar al asociacionismo de la comarca, ni siquiera del concejo, y que trataré de exponer la experiencia desde una de las asociaciones locales que mayor eco ha alcanzado fuera de nuestro territorio.

Herederos de un activo primer tercio de siglo XX en el que el Ateneo Obrero canalizaba buena parte de las iniciativas y sembraba otras muchas: educación básica, música, teatro, pintura, fiestas, periódicos, carnavales.

Hemos aceptado esa invitación porque consideramos que algo podemos aportar a un encuentro como este. La reflexión que tanto en sus orígenes como en momentos posteriores se ha venido realizando desde dentro de CUBERA creo que son extrapolables a la mayoría de las asociaciones de nuestro entorno.

En mi caso concreto no participo directamente de esos primeros pasos de la entidad, sino que me sumo en una segunda generación u oleada.

La responsabilidad, y la satisfacción creo, de dar forma a lo que sigue siendo CUBERA 35 años más tarde es de Etelvino González, José Ramón Miyar y Joaquín Rubio Camín, los tres presidentes citados en orden inverso a sus mandatos, y a otras dos docenas de personas que se fueron relevando a su alrededor.

En la actualidad el número de socios anda entre los 450 y los 500.

Repaso a la trayectoria de CUBERA

Nace CUBERA en el verano de 1983 en el contexto de una asamblea de villaviciosinos preocupados por determinados elementos en ruina. Reúnen la perspectiva de los que viven dentro y la de los que están fuera y ven Villaviciosa la mayor parte del tiempo desde la distancia.

Medio natural y Patrimonio, naturaleza y arte que se decía entonces, fueron los pilares, los compromisos básicos de la Asociación. Dos ejes La ría de Villaviciosa y Valdediós se convirtieron en emblemas de ambas líneas de actuación.

A partir de aquí, otras dos vías para canalizar los esfuerzos. Tomando como modelo el regeneracionismo de Joaquín Costa, que pedía Escuela y Despensa, Cubera se plantea en uno de sus primero editoriales Escuela y Policía.

Por Escuela entendemos divulgación y concienciación, a la que solo se llega por el conocimiento.

Por Policía entendemos primero la limpieza, el aseo, la pulcritud que decían los griegos, pero también las normas convenientes para que exista un orden.

CUBERA se inscribe en un movimiento mundial que en la década de los años 1972-1982 vio nacer cinco mil nuevas organizaciones ambientalistas no gubernamentales. Está en la línea de la Estrategia Mundial de Conservación de la Naturaleza que define la conservación como "el uso humano de la biosfera, de modo que rinda el más alto beneficio continuado para las generaciones presentes manteniendo su potencial para atender las necesidades y aspiraciones de las generaciones venideras".

El tiempo nos ha permitido añadir a esa máxima tan difundida el apéndice de lo patrimonial, pues la sociedad no solo vive y "consume" lo natural, sino que

también debe considerar una riqueza del mismo nivel la herencia patrimonial que ha recibido y que debería conservar y acrecentar en lugar de consumir.

Hay otro eje vertebrador en la asociación, del que son muy conscientes también su fundadores en aquellos primeros pasos: la participación. Ya en el segundo número de la revista Etelvino González utiliza las ideas del filósofo García Bacca, cuando habla del mundo, de la vida en sociedad, como casa, para reconocer la diferencia entre la ciudad mediterránea abierta, de encuentro, y la ciudad nórdica reservada, íntima.

Si nos reconocemos parte de esa segunda opción entenderemos mejor la dificultad de compartir y de discrepar con los recursos adecuados.

Parece que la vida pública es cosa de los políticos, y que solo unos pocos con esa etiqueta tienen la venia para intervenir, para tomar decisiones o aportar ideas. El ser humano, como animal social que es, dispuso hace miles de años del lenguaje como herramienta prioritaria y dispone ahora de otros instrumentos de participación o intercambio grupal.

Pasados los primeros años, la asociación ha crecido de manera espectacular. En junio de 1987, cuatro años después de su asamblea fundacional, había ya 540 socios. Su revista llega a múltiples centros asturianos y empieza recibir reconocimientos por su labor como el del Colegio de Arquitectos de Asturias o el Centro Asturiano de Madrid.

Con todo, es consciente de los riesgos a los que se enfrenta: dormirse en los laureles o autosatisfacción, la falta de participación activa, la pérdida de carácter reivindicativo o el reduccionismo localista.

Cuando una asociación dispone de un elevado número de socios o un porcentaje mayoritario de entre los asociables puede tomarse como un primer gran éxito no exento de riesgo. En realidad asumen una mayor responsabilidad en la medida en la que es mayor su representatividad. Esa masa asociada debe vertebrarse de modo que exista vida dentro de la asociación.

El éxito de público puede nublarnos la vista para no ver el fracaso de la actuación, hablando en términos de espectáculo. Y por esa cola muere muchas veces el pez. Cuando somos cuatro es fácil que todos se escuchen y sientan que tienen algo que hacer, pero cuando las asociaciones crecen los canales de participación se vuelven más complejos. En nuestro caso, la revista, y en general las publicaciones que siguen viendo la luz anualmente, pudieron servir para paliar esa vacío, pero no estamos exentos de esa falta de compromiso participativo.

El carácter reivindicativo del que hablábamos es también un terreno muchas veces difícil de transitar. Volvemos a la interpretación de la "política" a la que apuntábamos antes. "Política" es una manera de llamar a la simple convivencia, y "reivindicar", la forma que tenemos de canalizar las necesidades de una persona o un colectivo ante competencia que trae lo colectivo. No hablamos necesariamente de reparar injusticias, sino de la participación con opiniones, con objetivos no siempre compartidos por los demás hasta que logras convencer, o te convencen.

El último de los riesgos que identificaba CUBERA tras sus primeros pasos era el del exceso de localismo, el de mirar hacia delante con anteojeras. Nosotros teníamos, como todas las entidades deben tener, unos objetivos claros y un campo de actuación, Villaviciosa en este caso, pero no podíamos dejar de mirar hacia fuera para poder entender y actuar mejor en lo de dentro.

Mirar afuera es ver lo que hacían municipios como Llanes, Piloña o Ribadesella con experiencias, asociativas y de publicaciones (anteriores y

posteriores) del mismo tipo que la nuestra, o Urbaibai, con una ría idéntica a la nuestra (Gernika/Zelaieta, Mundaka, Bermeo), o Doñana y su política de educación ambiental paralela a la rígida gestión proteccionista del espacio.

Y también era mirar hacia las parroquias de nuestro mismo concejo que eran capaces de poner en marcha proyectos de conservación del medio natural y patrimonial fueron y siguen siendo merecedores de nuestro reconocimiento, como veremos más adelante al hablar de nuestros premios o distinciones.

Inicios

Poco hábito asociativo que comienza a romperse para volver al estancamiento. A finales del siglo XX habíamos pasado ya por el renacer de los movimientos ciudadanos, que ya podemos considerar consolidados. Así y todo, el 54% de la población no ha pertenecido nunca a una asociación.

El número de asociaciones, culturales al menos, se mantiene ahora en el número que teníamos a comienzos de siglo.

Dentro de la asociación, no resulta fácil incorporar a las nuevas generaciones que no estaban en aquellos orígenes. Para mucha gente, la llegada a la vida social supone encontrarse con una instituciones oficiales y con unas asociaciones que ya estaban ahí y que no parecen cosa suya. Tenemos que recuperar esa idea de necesidad asociativa.

Necesidad de una personalidad con experiencia en este campo

En el caso de CUBERA, la organización interna de la asociación es fruto de la experiencia personal de un número muy reducido de personas que traslada a la entidad villaviciosina experiencias personales y su conocimiento en gestión de personal y de dinámicas participativas.

No siempre se encuentra ese perfil. Es por tanto muy conveniente disponer de asesoramiento o formación inicial ante proyectos asociativos y un vínculo con iniciativas del mismo tipo o con las que se pueda compartir algún objetivo.

Compromisos claros

En nuestro caso, los compromisos con la conservación del patrimonio natural y cultural eran claros y se podían identificar en el complejo monástico de Valdediós, medio en ruinas, y la ría de Villaviciosa, vertedero y cazadero públicos. Es cierto que la solución a los problemas que planteaban nuestros objetivos no estuvo nunca en nuestras manos, lo cual supone una dificultad añadida, pero permitieron fijar el camino hacia ellos. El contenido para el día a día de la asociación se pudo establecer en función de ellos y se pudieron establecer objetivos menores, "metas volantes". Unas veces, porque nos pilla de camino, otras, porque se vuelven complementarios.

Órgano de expresión

Hemos dispuesto de una publicación periódica, trimestral en los primeros momentos, semestral luego y desde hace ya veinte años anual. Eso permite en primer lugar estar en contacto con todos los socios y que todos los socios se consideren una parte de la asociación. Antes había también una espicha para la entrega de los premios anuales, pero teníamos a más gente esperando a la puerta para los pinchos que dentro analizando la gestión anual, el presupuesto o las

nuevas propuestas. La asamblea anual sirve escasamente como nexo de unión porque la asistencia no suele pasar de lo testimonial.

Con la revista, en cambio, se llega a cada socio. Con ella se consiguió también limar algunos recelos acerca de la orientación política de la asociación. Con el paso de los números creemos que pudo quedar claro que la identificación política de algunos de sus miembros no repercutía en la asociación como conjunto, sino que más bien la enriquece. En las páginas de las diferentes publicaciones confluyen idearios diferentes sin estridencias, y desde luego siempre relegados a un segundo o tercer plano como perspectivas desde las que afrontar los objetivos prioritarios. Independencia hacia fuera, diversidad hacia adentro.

Consolidación

Premio Pueblo Ejemplar 1991.

El jurado de la Fundación Príncipe de Asturias decidió "conceder el galardón a la Asociación Amigos del Paisaje de Villaviciosa, Cubera, por haber conseguido incorporar un amplio grupo humano de este concejo a un proyecto de concienciación cívica, desde el pluralismo ideológico".

Es la segunda edición de los premios y tras la experiencia del primera año la Fundación había optado por una modificación en las bases de modo que por pueblo pudiera entenderse "grupo humano" de cualquier tipo, no necesariamente identificado con un espacio administrativo-geográfico.

El propio Príncipe de Asturias se acercó a Villaviciosa para entregar el diploma en Valdediós, recorrió la Villa, visitó la ría.

Premios y distinciones

A personas o grupos que se especifican en actuaciones de la línea de Cubera, se imparten distinciones específicas al buen hacer de asociaciones, paralelas al premio Aldea más guapa:

Asociación Cultural Clarín (Quintes)

Centro de Experimentación Agraria (SERIDA)

Asociación de Comerciantes

Asociación Cultural Certamen de Pintura Puerto de Tazones.

Escuela Taller de Valdediós

Al propio tiempo se concede el titulo de Aldea más Guapa. Si los primeros fueron estos:

El barrio de Ablanéu (Ternín)

Solares (Coru)

Tazones

La Pola (Bedriñana)

Llugás

Ternín (Valdebárcena)

Vega (Seloriu)

El Llanu (Camoca)

Los últimos hasta el momento, por no incluir el listado completo, son los siguientes:

Asociación Cultural y de Festejos Puente San Xuan d'Amandi

Vecinos de Casquita (fiesta de San Blas)
Asociación de Vecinos de Rozaes (mazcaritos, limpieza río, Feria Figos)
Cooperativa tecnológica sextaferia.net (La Madrera)
Cruz Roja / Cáritas
Feria del lino y las nueces (Camoca)
Banda de Gaites Villaviciosa-El Gaitero (25 años)

Campañas reivindicativas.

Cubera ha venido llevando a cabo diversas campañas de todo tipo con el objetivo de concienciar o movilizar a la población. De ellas se hacen eco las páginas de nuestra revista, de la que reproducimos a continuación algunos párrafos que dan cuenta de ello.

Participación ciudadana

"No es que la finalidad de las organizaciones o asociaciones sea sustituir a la deficiente administración local, no. Los poderes públicos actúan en virtud de mandato de toda la sociedad y ellos son los que han de gestionar el bien común con justicia y equidad.

Pero además de la representación y del mandato de las urnas, la propia sociedad genera otras funciones: la democracia representativa es el cedazo esencial; sobre ella se tejen y con ella se articulan.

Lo normal, lo sano, es que el asociacionismo esté articulado con la representación que emana de las urnas: un Estatuto de la Participación Ciudadana es el instrumento adecuado para armonizar la vida de las asociaciones y la marcha de la administración".

Juzgado

"Las corporaciones de Cabranes, Caravia, Colunga y Villaviciosa acordaron realizar gestiones para conseguir un Partido Judicial que comprendiera los cuatro concejos. Mas la pasividad de nuestra administración local había dejado pasar peligrosamente el tiempo. Próximo a agotarse el de enmiendas, la inquietud comía a algunos villaviciosinos.

La preocupación de estos ciudadanos se materializó en una comisión que fue al Parlamento de Madrid... a parlamentar. Liderada por Cubera e integrada por entidades culturales (Ateneo Obrero), económicas (Asociación de Comerciantes) y políticas (CDS y PSOE locales) más el concurso de algunos profesionales del Derecho, la Comisión solicitó entrevista con la Comisión de Interior y Justicia.

El 27 de junio, a las once de la mañana, era recibida en la sede parlamentaria. Ante los diputados Álvaro Cuesta, ponente de la Ley de Planta; Carlos Dávila, Coordinador del os Gabinetes de Relaciones con la Sociedad y Pedro Moya, Secretario General Adjunto del Grupo Parlamentario Socialista, expuso la Comisión villaviciosina las razones que mueven a esperar y pedir un Juzgado de Primera Instancia e Instrucción en Villaviciosa.

Expusieron los diputados los criterios de la nueva organización que implantará la Ley. La comisión villaviciosina expuso razones, situaciones, datos objetivos, expectativas ciudadanas. Fue al Parlamento a lo que allí se va, fundamentalmente, a parlamentar".

Las razones exhibidas prendieron en el Grupo Socialista del Congreso de Diputados. De forma tal que a la altura del mes de septiembre el señor Cuesta comunicaba la decisión de incluir en los proyectos políticos la inclusión de nuevo del Partido Judicial que integraría a los municipios de Cabranes, Colunga, Caravia y Villaviciosa.

Autovía.

Resultó quizás la campaña más costosa para la propia asociación en cuanto a desgaste interno y acoso exterior, pues topamos con una maquinaria mucho más poderosa de los que nuestra ilusión podía afrontar. Supimos lo que eran las campañas organizadas de desprestigio y lo difícil que resulta explicarse cuando no hay orejas al otro lado y, si las hay, otros ponen la música a todo volumen.

Manifiesto con ANA (Amigos de la Naturaleza Asturiana), Defensa del Patrimonio Asturiano, Asociación para la Defensa del Patrimonio Cultural de Asturias y Amigos del Valle (Valdediós-Villaviciosa). Las ideas básicas de aquel manifiesto podemos extraerlas de afirmaciones como las siguientes:

"NECESITAMOS:

- Unas comunicaciones intrarregionales que favorezcan el nuevo modelo económico de la región.
- Unas comunicaciones interregionales que faciliten la vertebración del Norte peninsular.
- Unas comunicaciones internacionales que nos integren en la realidad europea.

Como consecuencia,

consideramos URGENTE e INAPLAZABLE la puesta en marcha de:

- Una AUTOVÍA para toda la Cornisa Cantábrica.
- Diferentes vías que completen la red regional de comunicaciones por medio de:
 - Una CARRETERA RÁPIDA para la comarca centro-oriental.
- Las CONEXIONES pertinentes desde el Norte y desde el Sur con esa autovía central.

[...]

Ante todo esto MANIFESTAMOS nuestro apoyo al TRAZADO INTERIOR para la Autovía del Cantábrico porque:

- Es el más racional de los posibles.
- Es el primero que fue propuesto y aceptado por el MOPT, a salvo aún de otro tipo de presiones.
- Es el aconsejado por el estudio conjunto que realizaron en su momento los gobiernos de tres comunidades de la Cornisa Cantábrica.
 - Es el de menor impacto ambiental."

Otras iniciativas.

Capilla de Santiago

En el verano de 1987 se comenzó la limpieza de la parcela en la que se encontraban las ruinas de la antigua Capilla de Santiago de La Ballera. La iniciativa parte de la propia asociación, ante la intención del ayuntamiento de vender las parcelas de propiedad municipal que le corresponden al urbanizar la finca en la que se encontraba. Las alegaciones, la documentación histórica o las propuestas para convertir el espacio en zona verde podían menos que lo que podría ofrecer el mercado por dos parcelas urbanizables. Ese era el contexto.

El siguiente paso, inmediato, fue animar a los vecinos del barrio a que hicieran suyo el proyecto y el tercero, convenir con la Escuela Taller de Valdediós la realización de los trabajos específicos en piedra que necesitaba la capilla. De aquellas ruinas ha salido un espacio verde público, una romería anual y una asociación de vecinos, pues a raíz de aquella experiencia acabaron "haciendo los papeles".

Cursos de Verano

En colaboración con la Universidad de León, primero y de Oviedo después, del Ayuntamiento de Villaviciosa y de Valle, Ballina y Fernández, S.A.

Se impartieron cursos sobre arte prerrománico y románico, sobre el Camino de Santiago, sobre Etnografía.

Jornadas de estudio y debate

Sobre la política de protección de los recursos naturales en la Unión Europea, en colaboración con el grupo parlamentario europeo Izquierda Unitaria Europea/Izquierda Verde Nórdica (2002-2005).

Sobre el Plan Estratégico de Villaviciosa (2004).

Con sus respectivas publicaciones.

Exposiciones loza, pintura y Edad del Hierro

Dos ediciones de la muestra de loza doméstica tras un trabajo de investigación y selección de las piezas casa por casa.

Salón de Navidad de pintores y artistas locales. 5 ediciones.

Muestra arqueológica de los materiales localizados en nuestro concejo pertenecientes a la Edad de Hierro, con paneles explicativos de las piezas y de sus contextos histórico y de excavación.

Publicaciones: revista, cuaderno y otros

Se ha instituido el Premio de investigación sobre Villaviciosa. Dotado con 2.000 € y publicado en cuadernos especiales.

Se ha editado el número 50 de la revista Cubera, ya distribuido. Igualmente distribuido el número 28 de los Cuadernos Cubera Coediciones con Ediciones La Oliva: El Libro del Siglo XX en Villaviciosa Concurso de ideas sobre el futuro de Villaviciosa

Compromiso social

- Cubera esta integrada en el Foro de participación de la Ría con aportes específicos.
- Se celebran periódicamente reuniones con todos los equipos de gobierno

en que se les expone con todo detalle los casos de carencia de mejoras así como iniciativas y sugerencias. Alegaciones a los diferentes planeamientos.

Difusión de propuestas o iniciativas para el debate.